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Mubtada dan Khobar

تَدَأُ وَ  َََُْْ الَْمُب ْ ا



تَدَأُ وَالَْْبََُ اِسْْاَنِ تَتََكَ   َ  ا الَْمُب ْ مُمَا مُْْةَ ا اِسِْْ بُُ  نِه ْ
Mubtada dan Khabar adalah dua isim, yang tersusun dari

keduanya jumlah ismiyyah.

اٌ اَلُْْسْتَاذُ نََفِعا الَْعِةْمُ  ِِْْ ِِ  عَةِي   نَ ََ دا تَمِ أنَْتَ مُْ  
Ilmu itu

bermanfaat
Ustadz itu sakitAli kaya

Kamu
bersungguh-

sungguh



تَدأُ فَ مُوَ اسْما مُُْبََا عَهْ  هِ هُ وَالَْْبََُ اسْما مُُْبََا بِ أنَ ا الْمُب ْ
Adapun mubtada adalah isim yang diterangkan dan Khobar 

adalah isim yang menerangkan.

تَدَأِ  بَُ  نِنَ الْمُب ْ ََم   مُْْةَ   اِ وَالْْمُْةَُ  الْمُكَِ  َ     وَالَْْبََِ تُ سِْْ
Dan jumlah yang tersusun dari mubtada dan Khobar 

dinamakan dengan jumlah ismiyyah.



ظاَهير  

َْعا اَللُ  با مََْبُ وْ دِِْْبُ ُ اَلَْْ –سَِْ

نَذْنُوْما الَْبَخَِْلُ –ةا مُْتَمِدَ الَْبِهْتُ 

ضَميي  

ِِ  هُوَ  ََ ا نَ هِيَ –ََ ِِْْ
تةِْمَِْذا نََ أَ –نَشَِْطا أنَْتَ 

تَدَ  أُ الَْمُب ْ



KAIDAH-KAIDAH

الَْقَوَاعيدُ 



1. Mubtada dan Khabar harus selalu dalam bentuk Marfu’

الَْبِهْتُ مُْتَمِدَةا الَْوَلَدُ مُْتَمِدا 

تَانِ مُْتَمِ الَْوَلَدَانِ مُْتَمِدَانِ  دَتََنِ الَْبِه ْ

اتا الَْبَ هَاتُ مُْتَمِدَ اَلَْْوْلََدُِ مُْتَمِدُوْنَ 



2. Susunan Mubtada dan Khobar adalah jumlah yang dimulai

dengan isim dan disebut dengan jumlah ismiyyah

الَْبِهْتُ مُْتَمِدَةا الَْوَلَدُ مُْتَمِدا 
Sedangkan susunan fi’il faa’il disebut dengan jumlah fi’liyyah

yaitu jumlah yang dimulai dengan fi’il

اِجْتَ مَدَتِ الْبِهْتُ اِجْتَ مَدَ الْوَلَدُ 



3. Bila ada isim marfu’ didahului oleh fi’il, maka isim tersebut

adalah fa’il atau naa’ibul faa’il

 َِ ََ الْبَابُ فتُِحَ الط الِبُ ُ حَ
Bila ada isim marfu’ mendahului fi’il maka isim tersebut adalah

mubtada

َِ الَط الِبُ ُ  ََ فتُِحَ الَْبَابُ حَ



4. Susunan Mubtada dan Khabar harus selamanya sesuai yaitu:

a. Bila Mubtada-nya mufrod maka Khobar-nya harus mufrod.

b. Bila Mubtada-nya mutsanna atau jama’ maka Khobar-nya

harus mutsanna atau jama’

c. Bila Mubtada-nya muannats maka Khobar-nyapun harus

muannats, demikian juga bila mudzakkar.



الَْبِهْتُ مُْتَمِدَةا الَْوَلَدُ مُْتَمِدا 

تَانِ مُْتَمِ الَْوَلَدَانِ مُْتَمِدَانِ  دَتََنِ الَْبِه ْ

اتا الَْبَ هَاتُ مُْتَمِدَ اَلَْْوْلََدُِ مُْتَمِدُوْنَ 



Catatan :

1. Bila ada isim marfu’ didahului oleh fi’il ma’lum maka isim tersebut adalah faa’il

َِ الط الِبُ ُ  ََ حَ
2. Bila ada isim marfu’ didahului oleh fi’il majhul maka isim tersebut adalah Naa’ibul

Faa’il

فتُِحَ الباب
3. Bila ada isim marfu’ sedangkan sebelumnya tidak ada fi’il ma’lum atau fi’il majhul, 

maka isim tersebut adalah mubtada



LATIHAN-LATIHAN

الَتَّمْرييْ نَاتُ 



ِِْْنُ  حَاضِاِ الَْمُدَرِ سُ :الَت مْ
........................:نُثَنّ  
........................:مَْْعا 

........................:نُؤَن ثا 
........................:نُثَنّ  
........................:مَْْعا 



Terjemahkan ke dalam Bahasa Arab!
1. Saya lulus.
2. Mereka berdua (laki-laki) lulus.
3. Mereka berdua (perempuan) lulus.
4. Mereka (laki-laki) lulus.
5. Mereka (perempuan) lulus.

Lulus : نََجِحا 



Macam-macam Khobar

َََْْي  أنَْ وَاعُ ا



مُفْرَد  

لْْمُْةَِ  نَا لََْسَ مُْْةَ   وَلََ شَبَِ ْ  ِِ ا  م 

ثْلُ  الَْوَلَدُ نََئمِا -:مي

الَْوَلَدَانِ نََئِمَانِ -

اَلَْْوْلََدُِ نََئِمُوْنَ -

غَيُْ مُفْرَد  

 ِِ ا  لْْمُْةَِ  نَا كَانَ مُْْةَ   أَوْ شَبَِ ْم 

ثْلُ  ِِْْ -:مي اٌ عَةِي  أبَُ وْهُ نَ

تِ اَلُْْسْتَاذُ فِ الْبَ َْ -

ب ُّوْرَةُ أنََامَ الَْْ -  َ وْلََدِِ الَ

 َََُْْ اَ



مَا ليَْسَ مُفْرَدًا

َ  ا -1 تَدَأُ وَالَْْ )مُْْةَ ا اِسِْْ (بََُ الَْمُب ْ
ِِ  عَةِي  أبَ ُ  ََ ب ُّوْرَ هُ كَثِيْا أَحَْْدُ نَالُ وْهُ   َ َُُ الَ ا أَسْوَدُِ ةُ لَوْ

Ali itu Bapaknya adalah
orang kaya.

Ahmad itu, hartanya
banyak

Papan tulis itu warnanya
hitam



ِِ  عَةِي    أبَ ُ  ََ وْهُ   
تَدَ  تَدَ أُ الَْْو لُ الَْمُب ْ لث انِ تَدَأِ اخَبََُ الْمُب ْ أُ الث انِ الَْمُب ْ

لَْْو لِ تَدَأِ اخَبََُ الْمُب ْ 



مَا ليَْسَ مُفْرَدًا

(اعِلُ الَْفِعْلُ وَالْفَ )مُْْةَ ا فِعْةَِ  ا -2
 َْ َْ ٌُ ِِْْ ُُ بَدَنُ الَْمَ ب ُّ عَةِي  َْكْتُبُ ُ هُ عُ  َ وْرَةِ عَةَ  ال

وْ قَدْرهُُ الَْعَالُِ َْ عْةُ 
Orang sakit itu, lemah badannyaAli menulis di papan tulis

Orang berilmu itu, tinggi derajatnya

ِِْْ أنَْتَ رَقَدْتَ عَ   َ ِِ ةَ  ال
Kamu tidur di atas ranjang



 َْ ٌُ ِِْْ ُُ الَْمَ عُ بَدَنهُُ َْ
عِلُ الَْفَالُ الَْفِعْ أُ تَدَ الَْمُب ْ 

تَدَأِ خَبََُ الْمُب ْ 



مَا ليَْسَ مُفْرَدًا

اَلَُِّْْ وَالْمَجُِْوْرُ -3
لْبَ َْتِ اَلُْْسْتَاذُ فِ ااَلْْمَْدُ للِ 

جِدِ أبَُ وْكَ فِ الْمَ  َْ

Segala puji bagi AllahUstadz itu di rumah

Bapakmu di masjid

تَانِ عَةِي  فِ الْبُ  َْ
Ali di kebun



َْتِ   الْب َ اَلُْْسْتَاذُ    فِ 
رُ ُِوْ الَْمَجْ اَلَُِّْْ أُ تَدَ الَْمُب ْ 

تَدَأِ خَبََُ الْمُب ْ 



مَا ليَْسَ مُفْرَدًا

الَظ ِْفُ -4
ب ُّوْرَةُ أَ   َ مَاءُ فَ وْق َ نَامَ الَْْوْلََدِِ الَ  َ هَاالَ

كَ اَلُْْسْتَاذُ أنََانَ 
Papan tulis itu di depan anak-anakLangit itu di atas kami

Ustadz itu di depanmu

 َُ الْبَابِ الَْكَةْبُُ  خَةْ
Anjing itu di belakang pintu



ب ُّوْرَةُ   َ وْلََدِِ  أنََامَ الَْْ الَ
ََافا إِلَ (ََافا نُ )الَظ ِْفُ أُ تَدَ الَْمُب ْ  َْهِ نُ

تَدَأِ خَبََُ الْمُب ْ 



Catatan :

1. Jika Khabar terdiri dari jar majrur atau zharaf, maka khabar sering

didahulukan dan disebut khabar muqaddam dan mubtada seringkali

diakhirkan dan disebut mubtada muakhkhar

ب ُّوْرَةُ فِ الْبَ َْتِ الُْْسْتَاذُ            أنََامَ ا  َ لَْْوْلََدِِ ال
2. Bila sulit mencari khabar, maka carilah kalimat yang sekiranya dapat

menyempurnakan mubtada



LATIHAN-LATIHAN

الَتَّمْرييْ نَاتُ 



ِِْْنُ  اَِهُ نَاصَحِ حْ :الَت مْ خَطأَ  تَ 
مَدْرَسَ ِ الْ فِ َْ بْكِيْ نَِْيَُ -4نُبَ ةِ غا هِيَ -1
تا الَْمُجْتَمِدَاتُ -2 ب ُّوْرَةُ -5مََْبُ وَِْ  َ أَسْوَدُِ الَ
ةِمُوْنَ -6مََْبُ وْبَيِْ الَْمُجْتَمِدَتََنِ -3 َْ نَ فَائزُِوْ الَْمُ



 ِِ تََِ ِ الْ الْْمَُلِ نِنَ وَالَْْبَََ تَدَأَ وَالْمُب ْ الْفَاعِلِ وَنََئِبُ َ الْفَاعِلَ اذُكُْ
اُ قُ ةُوْبُ هَا-1 َْطَ أَحَدكَُمُ يََْتِ -6َُةْ انُ الش 
مَاُْ قْبَلُ وَلََ -7الْكِتَابُ جَاءَهُمُ وَلَم ا-2  ا شَفَاعَ نِه ْ
ُِهَا-3 جِِا وَاللُ -8الْمَاءُ ُْطَمِ  تُمْ نَامُُْ كْتُمُوْنَ تَ كُه ْ
ِِْْنَ -9الْوُضُوْءُ عَةََْهِ -4 عَذَابا وَلةِْكَافِ
ُُ وَلََ -10طَمُوْرا الَْمَاءُ -5 مُمُ يَُُف  عَذَابُ الْ عَه ْ



يِ الَْفَرْقُ بَيَْْ الْْمُْلَةي الْفيعْلييَّةي وَالْْمُْلَ  يَّةي فيي الََّّْيِيْ يْْ ْْي ةي ا

ةُ اَلْْمُْلَةُ الْفيعْلييَّ 

يََْةِسُ الْوَلَدُ 

يََْةِسُ الَْْوْلََدُِ 

ِْقُدُ الْبِهْتُ  تَ 

ِْقُدُ الْبَ هَاتُ  تَ 

يَّةُ اَلْْمُْلَةُ  يْْ اْْي

الَْوَلَدُ يََْةِسُ 

َُوْنَ  الَْْوْلََدُِ يََْةِ

ِْقُدُ  الْبِهْتُ تَ 

ِْقُدْنَ  الْبَ هَاتُ َْ 




